



- Consignes :**
1. L'usage de la calculatrice programmable est formellement interdit.
  2. Tout gadget électronique (Tél., tablette, iPad, montre intelligente) est formellement interdit dans la salle d'examen.
  3. Le silence est obligatoire dans la salle, il crée de meilleures conditions de travail.
  4. Les deux parties de l'épreuve sont obligatoires

Durée de l'épreuve : 3 heures

**A-PREMIÈRE PARTIE : Histoire Nationale (60%)**

**Dissertation historique (Un sujet au choix)**

**Texte 1**

Dans la mémoire des Haïtiens, l'Armée d'Haïti, telle qu'elle a été créée ne s'était jamais comportée comme une armée nationale. Elle était plutôt une « Armée-Police » comme le Professeur Leslie François Manigat l'a démontré. C'était une Armée gardienne des prisons et de répression sociale. Sa mission nationale n'allait pas au-delà. Ses bases étaient des casernes qui tenaient lieu de prisons pour incarcérer les citoyens pour tous types de raisons politiques et sociales. Tous ses établissements avaient de sinistres réputations. Les plus connus d'entre eux étaient : le Fort Dimanche, le Fort National, les casernes Dessalines, les recherchés Criminelles, le Pénitencier National. Ce sont tous des lieux macabres, témoins de tortures, d'assassinats et d'autres exactions contre les droits humains.

*Texte tiré in : « Analyse, Compilation de textes et Sujets d'Histoire Nationale, Page 12, Keller Mondeseme, C3 Editions, Aout 2021*

**Sujet 1**

Construisez une analyse critique sur l'armée d'Haïti de 1934 à 1957.

**Texte 2**

Lescot était le protégé de Washington et se comportait comme tel. Il devint la version haïtienne du proconsul. Le système d'éducation en Haïti devint un prolongement de l'Ecole Normale de Columbia. Lescot donna aux compagnies américaines les meilleures terres pour des plantations d'hévéas qui ne devaient jamais pousser. Mais c'est dans le domaine du commerce local et des industries que Lescot commit les erreurs les plus désastreuses. Il donna carte blanche aux hommes d'affaires et aux industriels américains durant les années de la guerre (1941-1945) et leur permit de s'enrichir scandaleusement en faisant du marché noir. Les victimes furent les paysans et la classe des travailleurs.

*Texte tiré in : « Les Haïtiens, Politique de classe et de couleur », pp 86 et 87, Lyonel Paquinn, Imprimerie Natal, 1998.*

**Sujet 2**

Analysez les relations diplomatiques du gouvernement de Lescot avec les Etats-Unis.

**Texte 3**

De même qu'il avait transformé la ville frontalière de Belladère conformément aux règles de l'urbanisme et de l'hygiène publique, le gouvernement de M. Dumarsais Estimé entreprit d'assainir et d'embellir les bas quartiers de la capitale qui offraient l'aspect le plus misérable. Pour opérer cette transformation, il passa avec « Haïti commerce and Co » représenté par M. Murray Knobel, un contrat le 19 Juillet 1948 pour l'exécution des travaux de génie et d'architecture requis pour une exposition du bicentenaire de Port-au-Prince à organiser en commémoration de la fondation de cette ville par les Français en 1749 ; Ces travaux étaient, d'après le cahier des charges, évalués à 3.995.998 dollars.

*Texte tiré in : « Histoire du peuple Haïtien (1492-1952) », page 325, Dantès Bellegarde, Les Editions Fardin, 2004*

**Sujet 3**

Appréciez le caractère moderniste et progressiste du gouvernement de Dumarsais Estimé.

**DEUXIEME PARTIE (40%)**

**Histoire universelle et géographie Générale**

**Texte1**

**Le Racisme en Allemagne**

Rapport d'un chef de Brigade SS : Le 10 Novembre 1938 à 3h l'ordre suivant m'est parvenu : par ordre du chef de groupe, les 50 synagogues dans le ressort de la brigade doivent être toutes détruites par explosion ou incendie. Les maisons avoisinantes habitées par des aryens ne doivent pas être endommagées. L'action doit-être exécutée en civil ... »

Cet épisode est connu dans l'histoire allemande sous l'appellation de « Nuit de Cristal ». Commencé dans la nuit du 9 novembre 1938, il avait pour but de détruire les synagogues (lieu de culte des juifs) dans toute l'étendue du territoire allemand.

*Texte cité in : « Histoire et Géographie, Secondaire IV », Page 133, sous la direction de manejacques Dodat Jean, C3 Editions 2018.*

**Texte 2**

La construction de l'Europe a été faite par des étapes successives commençant avec les 6 pays fondateurs. L'Europe est un géant de l'acier, des métaux, de la chimie, des matériaux de construction, du matériel de Transport, occupant notamment le premier rang pour la construction automobile.

Si l'Europe est l'égale des Etats-Unis dans les branches de haute technologie comme l'aéronautique et l'espace, elle affiche des retards notables sur ce rival...

*Texte tiré in : « Géographie Terminale S' », page 64, Editions Nathan, 2004*

**Questions**

1- Expliquez en cinq lignes, pourquoi l'ordre a été donné de protéger les maisons des aryens ?

2-Q'entend-on par « Nuit de Cristal » dans l'histoire de l'Allemagne nazie.

3-Qu'entend-on par l'Europe des Six ?

4- Quels sont les principaux marqueurs de la puissance européenne ?